
 

 

 
 

Cas particuliers de l’accord du participe passé devant l’infinitif 

 
 

a - Devant un infinitif, le participe passé s’accorde avec le COD à deux conditions :  

a - Si le COD est placé avant le verbe avoir.  

b – Si le COD fait l’action du verbe à l’infinitif. (Si les COD fait l’action exprimée par l’infinitif.) 

 

- La femme que tu as vue sortir de l’hôtel est une actrice célèbre :  
Tu as vu qui ? La femme (COD) : le COD (féminin-singulier) est bien placé avant le verbe avoir. 
Qui est-ce qui est sorti ? “La femme”. La femme fait l’action de sortir. 
Pour ces deux raisons, on accorde le participe passé placé devant l’infinitif avec le COD (f-s) 
 

- La vieille dame que vous avez aidée à monter dans le train, ne vous a même pas remercié.  
Vous avez aidé qui ? La vieille dame COD (f-s) 
Qui est-ce qui est monté dans le train ? “La vieille dame” fait l’action de monter” 
On accorde le participe passé avec le COD (f-s) 
 

- La police les a observé(e)s préparer l’attentat. 
- La petite fille que j’ai entendue rire m’a beaucoup amusé(e). 
- Ils les ont regardés partir dans leur superbe auto. 
 
Devant un infinitif, le participe passé ne s’accorde pas s’il est placé après le verbe avoir ou si le COD ne fait pas l’action 

de l’infinitif. 

- Toutes les choses que nous avons voulu expliquer n’ont pas été comprises.  
a - Les choses sont bien COD, placé avant avoir.  
b- Mais “les choses” COD ne fait pas l’action d’expliquer. C’est “nous” qui expliquons et non les choses.) 
Le participe passé « voulu » reste invariable. 
 

- Elle lui avait offert une très belle chemise qu’il n’a jamais voulu porter.  
- Il n’a jamais voulu porter quoi ? “La chemise” est bien COD, placé avant le verbe. 
- Qui est-ce qui n’a jamais voulu porter ? … Lui et non la chemise. Le COD ne fait pas l’action de l’infinitif. 
Le participe passé « voulu » reste invariable. 
 
- C’est une vieille histoire de famille qu’ils ont toujours préféré cacher à leurs enfants.  
L’histoire de famille” est bien le COD de l’infinitif placé avant le verbe avoir, mais ne fait pas l’action de cacher. 
Le participe passé « préféré » reste invariable. 
 

- La compétition qu’ils avaient cru perdre a été gagnée à la dernière minute. 
- L’équipe de France que j’ai vu battre d’un point n’a pas démérité. 
- Les malades qu’elle a pu sauver lui sont restés très reconnaissants. 
 
Si le COD est placé après le verbe avoir, le participe passé reste invariable. 
- J’ai vu battre l’équipe de France d’un point. 
- Ils ont toujours préféré cacher cette vieille histoire de famille à leurs enfants. 
- Ils ont regardé partir leurs riches voisins dans leur superbe auto. 
 
Attention !  
 

On n’accorde jamais le verbe faire devant un infinitif : 
- Les cheveux qu’elle s’est fait couper … 
- Ils se sont fait accompagner jusqu’à la gare. 
- Ce sont de vieux tapis que nous avons fait nettoyer. 


